



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Elche, número suelto, 5 céntos.
En el resto de España, semestre
2 50 ptas.—En Argelia, semestre, 5.

Periódico independiente
DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador
Plaza Mayor, número 14
EL CHE

Nuestro aplauso

Ha llegado á nuestro poder y hemos leído una hoja que la Junta directiva del «Círculo Obrero Illicitano» dirige á sus compañeros socios.

Y en esta hoja nos han chocado muchas cosas; unas que diremos, y otras que nos reservamos; debiendo advertir que las que nos reservamos son muchas menos que las que diremos, sin perjuicio de que las digamos todas si llega la ocasión, y de que todas las aplaudamos.

En primer lugar, la Junta directiva confiesa en esa hoja que «en Elche se desarrolla una epidemia de viruela.» Y ahora decimos nosotros: «Si esto es así,—y si que lo es, por desgracia,—¿qué hace esa Junta que no procura cumplir el artículo 79 de su Reglamento?

Dice el tal artículo que «durante la declaración de una epidemia en esta ciudad, no se podrá dar á los enfermos más que el socorro de setenta y cinco céntimos de peseta diarios.»

¿Pues no declara ella en esa hoja la epidemia variolosa? ¿Qué más declaración? ¿No la declaran también los médicos del Círculo Obrero? ¿Qué espera entonces? Y si dicho artículo se refiere á la declaración oficial, y quiere decirlo ¿por qué no lo dice, ya que se admite por la generalidad de las gentes que para decir una cosa es necesario decirlo?»

Otra cosa.

Al cabo de ciento cuatro años del descubrimiento de la vacuna nos sale ahora la Junta directiva del Círculo Obrero con el cuento de que necesita la opinión facultativa para ver de aconsejar á sus consocios si deben ó no revacunarse.

¡A fé que anda atrasada la Junta directiva! Pues ¿qué? ¿no están vacunados todos los socios del Círculo Obrero? ¿no han servido en filas? ¿no les han revacunado en el servicio? ¿no han oído hablar que se aconseja en todas partes, y en otras hay leyes que obligan á revacunarse? ¿no han leído el bando que hace poco tiempo publicó el Ayuntamiento,—bando que nosotros criticamos porque estaba muy mal redactado,—aconsejando la revacunación?

Pues si todo esto se sabe y es ya vulgarísimo el conocimiento de que la vacuna es el único medio

profiláctico ó preventivo de la viruela ¿á qué se nos descuelga ahora esa Junta directiva con tan inocentes preguntas?

No es posible ni queremos suponer en la referida Junta ignorancia tanta. Lo que ha sucedido es otra cosa; y esta es una de las que decimos al principio que nos reservamos, y por eso no la decimos ahora.

Y quede en tablas esta cuestión.

Otra.

Dice también la Junta directiva «que ha pedido á sus facultativos un dictamen científico relativo á la conveniencia de la revacunación». Pero si continuamos leyendo y entramos ya en la médula del tal dictamen, nos encontraremos que esos facultativos aún van más allá y rectifican lo que la Junta dice, puesto que ellos nos hacen saber que el dictamen pedido es además «sobre el estado varioloso reinante en esta ciudad»; con lo cual no queda muy bien parada la seriedad de la Junta ó la fuerza de voluntad de los facultativos firmantes del dictamen, que han ido más allá de lo que la Junta les ha preguntado.

¿Pero es que los facultativos dichos nos cuentan algo «sobre el estado varioloso reinante en esta ciudad?»

Vamos á verlo.

En el tercer párrafo de su informe nos dicen los Sres. Lopez Campello y P. Urban, «que existe ahora en Elche una epidemia de viruela, que puede alcanzar extraordinarias proporciones, dado el crecido número de individuos que hay aquí sin vacunar.»

Más adelante, á lo último del párrafo cuarto, añaden «que en Elche hay ahora, que nosotros sepamos, varios casos evidentes de que la enfermedad es más benigna en los sujetos infectados en el momento de la vacunación.»

Ya á lo último del informe, en el párrafo octavo, continúan diciendo los señores médicos: «precisamente visitamos en la actualidad enfermos variolosos que pertenecen al Círculo Obrero Illicitano, que cuentan bastantes años, y cuyo estado es muy grave.»

Y se acabó.

¿Es eso todo lo que á los señores médicos firmantes del referido informe se les ocurre decir respecto «al estado varioloso reinante en esta ciudad?»

Poco es. Y para decir tan poco, no había para qué meterse en cuestiones cuya resolución no se les pedía.

Esto, salvando su parecer, que respetamos.

Y vamos ahora á aquella otra cuya resolución se les pide; es decir, á la «conveniencia de la revacunación.»

Ya sabíamos nosotros antes de ahora, y desde hace mucho tiempo, hasta dónde llegaba y llega la ilustración médica de los dignísimos facultativos Sres. López Campello y P. Urban. Si alguna duda de ella hubiéramos abrigado alguna vez seguramente se nos hubiera desvanecido enseguida con la lectura de su luminoso informe que viene todo impreso en la hoja de la Junta directiva, que mejor debiéramos llamar hoja de los médicos.

Consta, en efecto, esta hoja de mil quinientas setenta y ocho palabras. De ellas, doscientas cuarenta están escritas por la Junta, sin contar las setenta y una empleadas en la fecha y firma de los individuos de ella, todos los cuales la suscriben, expresando el cargo que desempeñan. Las otras mil doscientas setenta y siete,—incluyendo firma y fecha,—son todas de los dos ilustrados facultativos de la referida Sociedad; y aún hubieran escrito más si gran número de enfermos no hubieran reclamado su asistencia.

Es una gran lástima que las cosas hayan sucedido así; porque si ligeramente nos dicen tantas verdades, claro es que de ir despacio nos hubieran dicho muchas más.

Sentimos en el alma prisa tanta; pero no ha de privarnos eso de que aquí hagamos pública manifestación de cuánto nos ha satisfecho y complacido la lectura del referido luminoso informe, porque siempre halaga ver cumplido en la realidad aquello que nuestro criterio estableció como verdadero y cierto.

Nada tenemos que decir del estilo ni de lo razonado del informe. Con afirmar que corren pareja con la ilustración que revela en sus autores, está todo dicho.

Y que esa ilustración es mucha se demuestra con solo decir que en el tal informe existen párrafos enteros,—no ya conceptos,—copiados al pie de la letra de algunas obras de medicina; lo cual no es malo; antes al contrario, revela eso que los han leído.

Hacia la mitad del párrafo tercero del dictamen ó informe se lee: *constituye (la vacuna) en todas ocasiones, con los medios higiénicos de aislamiento, el único tratamiento profiláctico de la viruela; todos los demás son ilusorios y hasta peligrosos.*

Esto mismo, con las mismas palabras, lo hemos leído también en la *Clinica Terapéutica* de Dujardin-Beaumetz, tomo III, páginas 812 y 813.

A continuación se lee: *una duodécima parte de la población de Europa sucumbía á la viruela* (cuando aún no era conocida la vacuna).

Y eso, con esas palabras, lo dice el mismo autor en el mismo tomo III de su obra citada, refiriéndose á una relación de Lotz (de Bâle) en la nota de la página 803.

Y continúa el mismo párrafo: *En el año de 1870 á 71, durante la campaña franco-alemana, murieron de viruela 23.469 soldados franceses no vacunados, en tanto que en las tropas alemanas, vacunadas, solo ocurrieron 261 casos de defunción por aquella enfermedad.*

Así lo dice también, sin quitar ni poner una palabra, Hermann Eichhorst, en su obra de *Patología interna y terapéutica*, tomo III, párrafo 4.º de la página 879.

Sigue el mismo párrafo de la hoja y dice: *El estadista de seguros sobre la vida Hopf, ha demostrado que el término medio de la vida humana era dos años más bajo antes de la introducción de la vacuna.*

Lo cual puede volver á leerse del mismo modo en esa obra de Eichhorst ya citada, párrafo 5.º de la misma página 879 del tomo III.

Lo que se lee después en el mismo párrafo: *las VIRUELAS que ocasionaron las mayores devastaciones en los siglos pasados, también lo hemos leído igual en la página 855 de la misma obra de Eichhorst, tomo III; así como también en la página 857 se encuentra este renglón que en el párrafo primero del informe hallamos impreso: se dice de personas que han sido atacadas hasta seis veces.*

El párrafo quinto de dicho informe refiere que *el contagio varioloso se efectúa principalmente por las vías respiratorias; oración que encontramos del mismo modo construida en la página 814, párrafo primero, tomo III de la *Clinica terapéutica* de Dujardin-Beaumetz, con la sola diferencia de que éste dice comúnmente donde el informe dice principalmente.*

También dice el mismo párrafo quinto: *está cargada (la atmósfera)*

de partículas numerosas procedentes de las costras desecadas en la superficie de las pústulas; y la penetración de estas partículas en los pulmones es la entrada en el organismo del virus varioloso. Y así como está escrito en el informe se halla en la misma obra y tomo a la página 814, pero con la particularidad de que en vez del trozo no subrayado, Dujardin pone, con mejor acuerdo a nuestro sentir: ...en las vías respiratorias sirve de puerta de entrada al virus varioloso.

En la misma página habla también Dujardin de la conveniencia de que las leyes se ocupen del asunto haciendo obligatoria la vacunación, y añade que deben impedir que los convalecientes salgan de su casa y lleven de este modo a donde vayan la terrible enfermedad que padecieron; que es lo mismo, con las mismas palabras, que dice al final del párrafo quinto del informe.

Hacia el fin del párrafo octavo del repetido documento tropezamos con estas frases: *tiene singular predisposición a la viruela de forma más grave (el autor dice hemorrágica, que nosotros hubiéramos traducido al vulgo por negra) los bebedores, los convalecientes, las personas debilitadas y los que están habitualmente expuestos a la acción del fuego, como los cocineros, fogoneros y maquinistas.*

Este trozo, muy interesante en Elche, donde no hay cocineros, sino cocineras, ni más fogoneros ni maquinistas que los de la «Eléctrica», está calcado en otro que Hermann Eichhorst ha escrito en el tomo III de su *Patología interna y terapéutica*, página 857, párrafo quinto, si bien los autores del informe han suprimido de él los nombres de *Quinquaud* y *Grieve*, médicos que sin duda facilitaron a Hermann aquellos datos.

**

Si nuestros lectores no estuvieran ya cansados y nosotros no tuviéramos que hacer otras muchas cosas, continuaríamos esta labor; pero ya que tenemos limitado el tiempo terminaremos aquí con el último párrafo del informe, en donde nos encontramos con lo siguiente:

... esa enfermedad espantosa por el aspecto horroroso que presenta la cara cubierta de pústulas, por el repugnante olor que exhala el enfermo, por las cicatrices que deja en pos de sí y por su extrema contagiosidad.

Si quieren ustedes volver a leer ese periodo abran por la página 798 el tercer tomo de la *Clínica terapéutica* de Dujardin-Beaumont, y allí lo encontrarán en el párrafo segundo de la lección cuarta.

Y no va más.

De lo expuesto resulta que si los unos han preguntado una cosa, los otros han contestado, y que todos lo han hecho bien.

Sigan los señores facultativos López Campello y P. Urban ocupándose en tan interesante labor, porque de ese modo contribuirán a vulgarizar la ciencia y alcanzarán el aplauso de todos, al cual unimos el nuestro desinteresado.

Santa María

Antecedentes históricos referentes al citado templo

«En cuanto al reparo de la Iglesia de la universidad de Sn. Juan se comenzara con las limosnas que los particulares dieran que yo se-

guire y el señor obispo que lo debamos hacer por nuestra obligación, yo por percibir los diezmos y su SS.^a las tercias y ser obispo y tened cuidado no se caiga como la de Sta. María que por omisión de los ministros se cayó cuando se pudo remediar con muy poco.»

(De una Carta del Duque de Maqueda, Marques de Eliche, al Tribunal de la Sidiada en 1.º de Junio de 1675.)

En el manual que con el título de *Historia de Elche*, publiqué en 1895, al historiar la construcción del actual templo de Sta. María, ya di a conocer las causas que precipitaron la ruina del tercer templo y el modo como se dió principio al actual, con arreglo a los planos del arquitecto D. Francisco Verde, director que fué de la obra hasta su fallecimiento.

Allí remito al lector que desee conocer algunas noticias curiosas referentes a la construcción del citado templo. Hoy considero de más actualidad dar a conocer un documento que, por su importancia, autoridad y antecedentes que comprende, merece ser conocido en todas sus partes. Se trata de la Real Provisión original, que fué expedida por el Supremo Consejo de Castilla en 1759 con ocasión de facultar al Arquitecto D. Marcos Evangelio para llevar a cabo las obras y reparaciones que, según relación del citado arquitecto, debían verificarse en Sta. María.

Hé aquí la citada Real provisión:

«Don Fernando por la gracia de Dios Rey de Castilla de Leon de Aragon de las dos Sicilias de Jerusalem de Navarra de Granada de Toledo de Valencia de Galicia de Mallorca de Sevilla de Cerdeña de Cordova de Corcega de Murcia de Jaen señor de Vizcaya y de Molina & A vos D. Marcos Evangelio Maestro de Arquitectura vecino de la Ciudad de Cartagena en el nuestro Reino de Murcia Salud y gracia Saved que por la Villa de Elche en el de Valencia se acudio ante los del nuestro Consejo en diez y nueve de Febrero de mil setecientos quarenta y dos con una petición solicitando se la permitiese continuar en los arvitrios de que havia estado usando para poder subvenir a sus urjencias y atrasos y para hacer la fábrica de su Iglesia maior de Santa María que se hallava derruida. Y visto por los del nuestro Consejo con lo informado en esta razon por la nuestra Audiencia de Valencia y el consentimiento hecho por la Duquesa de Arcos a la concesión del arvitrio de Tiendas que era uno de los que solicitava dicha Villa por auto que proveieron en siete de Septiembre de mil setecientos quarenta y tres concedieron entre otras cosas a la citada villa de Elche licencia y facultad para que por diez años usase de diferentes arvitrios que propuso así para el pago de sus acreedores censalistas y gastos publicos como para continuar la obra y fábrica de su Iglesia maior de Santa María y al mismo Tiempo se mando que la dicha nuestra Audiencia de Valencia vigilase sobre el cumplimiento de dicha Facultad y do que entrando Caudal suficiente para redimir algunos Censos se executase sin dilacion dando quenta a nuestro Consejo y que procediese a la justificación de la necesidad que havia de la fabrica de la Iglesia de Sta. María su estado que tenia hasta su conclusion quien tenia obligacion de costearla que cantidades se havian gastado le-

xitimamente en ella y si havian empleado en dicho fin las ciento y once mil libras que havian quedado liquidas para dicha Fábrica. De los arvitrios destinados a ella para que en su vista se proveiese lo conveniente—Y haviendose librado el Despacho Correspondiente y presentadole en la referida nuestra Audiencia de Valencia para su Cumplimiento por las diligencias remitidas por esta con su informe de veinte y uno de Abril de mil setecientos cincuenta y cinco resulta que en su vista por Auto que proveio en cinco de Febrero de mil setecientos quarenta y cinco dio comisión a D. Pedro Luis Sanchez su secretario de Acuerdo para que con asistencia de Ipolito Rabanals Sevastian Marques Carpinteros Joseph Herrero y Joseph Vilar de Claramunt Arquitectos Vicente Selda y Bautista Pastor Cerrajeros vecinos de aquella ciudad a quienes nombrava y nombro por Expertos pasase a la referida Villa de Elche a costas de estas por entonces a executar el reconocimiento de dicha obra valuacion y demás diligencias que les fueron encargadas. En cuya consecuencia lo executaron así en primero de Marzo del mismo año de mil setecientos cuarenta y cinco y practicaron cada uno por lo que correspondia a su oficio sus respectivos reconocimientos y declaraciones que presentaron en dicha nuestra Audiencia.

PEDRO IBARRA Y RUIZ

(Continuará.)

Cosas de Elche

Nombramiento y despedida

El digno profesor D. Antonio Rodríguez Sirvent, que ha desempeñado perfectamente durante doce años la escuela de la Algoda, de este término municipal, ha sido nombrado por concurso maestro de la escuela municipal de Millares, en la provincia de Valencia.

La despedida que le hicieron sus discípulos y los padres de éstos, fué cariñosísima, y a muchos ojos asomaron las lágrimas cuando se pronunció el último ¡adiós!

Reciba nuestra enhorabuena el dignísimo maestro.

«La Voz de la Verdad»

Así se titula el estimado semanario que vió por primera vez la luz pública el domingo pasado en esta ciudad.

A su saludo contestamos enviándole el nuestro de bienvenida y deseándole muchas felicidades y largos años de vida.

Y ¡mucho cuidado con *descarrilar* ó *desafinar*! Porque los políticos al uso no sé lo perdonarian y le sentarian las costuras.

Aunque estamos seguros de que no desafinará.

Ya lo verán ustedes.

Plantilla

Nuestro estimado amigo D. Carlos Brotons, presidente del Gremio de braceros del campo, nos ruega hagamos saber que dicho gremio ha formado una plantilla del precio de cada clase de trabajo en el cultivo de las palmeras, la que han presentado a los dueños de los huertos de palmas; estos, excepción de dos ó tres, han aceptado todos hasta hoy la referida plantilla y a los que no han dado su asentimiento, se les ha pedido que dentro de un breve plazo manifiesten definitivamente su resolución.

En vista de ello los braceros hacen presente su reconocimiento a los señores propietarios que han aceptado su modesta y justa petición.

Nombramiento

Ha tomado posesión de la escuela de instrucción primaria de la partida rural de Asprillas, de este término municipal, D. Eduardo Sierra

Cambio

Hemos recibido en nuestra redacción la agradable visita de «La Propaganda Mercantil», revista comercial, eco de los intereses del comercio, de la industria y de la agricultura, que se publica en Alicante.

Estimamos en lo que vale su acto de atención y establecemos con mucho gusto el cambio con tan interesante colega.

¡Ni PA Dios!

¿Y de las cuentas que?

Pues de las cuentas... ¡Na!

Pero ¿no decían qué...?

Si decían, pero ¡¡¡qué!!

«La Eléctrica Illicitana»

Accidentada y trabajosa es la vida que viene arrastrando la sociedad «La Eléctrica Illicitana», y por lo visto no llevan las cosas rumbo muy favorable para que cambie el anómalo estado de aquella.

Ganada la batalla en primeros de este año por el Sr. Quesada, quien se adjudicó la gerencia y formó una junta a su imagen y semejanza, haciendo luego el nombramiento de personal como tuvo por conveniente, desterró por completo toda influencia en la sociedad de aquellos otros accionistas, que por espacio de varios años vinieron ejerciendo su dominio en la administración de los intereses sociales.

A consecuencia de una junta general celebrada en el mes anterior se pusieron al habla los antiguos accionistas con el Sr. Quesada, y después de muchas juntas ó reuniones, parece que llegaron al acuerdo de sacar a pública subasta la fábrica de la luz eléctrica como todo lo que fuera de pertenencia de la sociedad, fijando como tipo para la subasta el de 55.000 pesetas.

Ya cuando todo hacia presumir que se hallaban orilladas las dificultades, se presentó una que por su importancia se consideró poco menos que insolucionable. Tratábase de establecer la manera de practicar la liquidación social, y por los accionistas antiguos se propuso nombrar una comisión liquidadora, y que esta asumiera toda la gestión de la sociedad, quedando en virtud de ello anulada la actual junta directiva; no le pareció bien esta proposición al Sr. Quesada, quien a la vez hizo presente que la liquidación se verificase por dicha Junta directiva, a la que se asociaron otras personas para intervenir y coadyuvar a la predicha liquidación. No fué esto del agrado del señor representante de los antiguos accionistas, y, según se dice, entre éste y el Sr. Quesada mediaron palabras algún tanto inconvenientes y se dieron por rotas las negociaciones.

Como los antiguos accionistas, si bien están en minoría en acciones, cuentan en cambio con gran número de obligaciones, y ya que ni por el número de acciones ni por pactos han logrado vencer al señor Quesada, dicen ahora aquellos que

van á llevar á la Sociedad á los Tribunales ó Juzgado, á fin de ejecutarla para que abone á los obligacionistas lo que se les adeuda.

Esto equivale á botar la Santa Bárbara, y por ello se nos figura que será un *envite en falso*, porque no reconocemos arresto bastante para impulsar á que todo se lo lleve la trampa y se haga todo *figues y vi*, como suele decirse.

En fin, veremos en qué queda la cuestión, aunque confiamos que entrará la reflexión y se procurará arreglar las cosas: si no se consigue un arreglo, dejar que todo continúe igual, hasta que llegue por sus pasos contados la inevitable *débacle*.

Por fin

El día 3 del mes actual se ha publicado la escritura constitutiva de la sociedad titulada «La Comercial», que trata de establecer el servicio de coches entre las estaciones del ferrocarril de Elche y Novelda.

Esta es aquella sociedad que se propusieron formar varios vecinos de Elche á raíz de la cuestión aquella de Aspe.

Más vale tarde que nunca.

De mona

Bueno. La mona ha sido como todos los años.

¡Parece que fué ayer!

Mucha animación, mucho jaleo, mucha juventud y talles esbeltos, y delantales de colores y mantones de Manila y flores y luz. ¡La primavera surgiendo del tenebroso invierno, triston y casi muerto!

El casino, después de la mona, y ya al anochecer, hecho un brazo de mar. ¡O dos! En él se dieron cita las distintas comparsas que por la tarde se comieron la mona y allí se cantó y se bailó por todo lo alto y por todo lo bajo. ¡La mar!

Hoy se repetirá la función y será la última de abono.

Eso de ponernos tristes en días fijos y después ponernos alegres en horas fijas también, nos hace asemejarnos á un cronómetro. No está bien, pero, después de todo, es divertido.

Y pues el mundo es así, tomémoslo conforme es. ¡Y siga la bolal!

La mona tiene también su nota negra.

No sabemos quienes fueron, pero es el caso que uno de los grupos que salieron á comérsela el miércoles pasado, apedrearón el tren, rompiendo algunos cristales, y después, rompieron algunos cristales de la Estación.

Es ésta una nota desafinada que es necesario ponerla á tono en los años venideros.

De lo contrario nos van á silbar las naciones civilizadas.

Casa de comercio

Por defunción de nuestro malogrado é inolvidable amigo D. Eduardo Galiana Asencio, han constituido una sociedad mercantil regular colectiva, que girará en la plaza de Alicante bajo la razón social «Galiana, y Más Bonmatí», nuestros queridos amigos D. Vicente Galiana Asencio y D. José Más Bonmatí, para dedicarse al comercio de salazones, Agencia de Aduanas, comisiones, consignaciones, tránsito y despacho de buques, exportación de vinos por cuenta propia y en comisión, depósito de garbanzos de Mazagán y Casablanca, teniendo establecido su despacho en la calle de San Fernando número 30.

Deseamos á la nueva sociedad

mercantil toda suerte de prosperidades, y que continúe, como no dudamos, el buen nombre de su antecesor D. Eduardo Galiana.

Un librito

Los médicos del informe de que nos ocupamos en otro lugar, nos dicen que Jenner dió á conocer su descubrimiento de la vacuna en un librito de 60 páginas.

¡El dato es muy interesante, tratando de la importancia de la vacuna!

Pero falta que se nos diga de qué tamaño era ese librito. Tan solo así es como nos formaremos una idea de lo en él escrito.

Por más que hay opiniones.

Nosotros, por ejemplo, afirmamos que no era librito sino folleto, y folleto de cerca de 60 páginas.

Nosotros tenemos un amigo que habla de todo en pró y en contra, según se quiera.

De modo que no hay que afirmar las cosas tan rotundamente.

El Porvenir

Sociedad de Socorros mútuos

La Junta Directiva de esta sociedad hace saber á todos sus asociados que desde el día 1.º del corriente, prestan el servicio médico quirúrgico á los socios enfermos de la misma, los señores facultativos D. José M.ª López Campello y D. Manuel Pascual Urban.

Para el mejor servicio de esta asistencia el Sr. López Campello asistirá á los enfermos de la parroquia de Santa María y Arrabal de Santa Teresa y el Sr. Pascual Urban, á los de la parroquia de San Salvador y Arrabal de San Juan.

Los avisos se darán en el domicilio de los citados facultativos, antes de las seis de la tarde y después de las seis de la mañana; fuera de los casos imprevistos ó de suma gravedad, en los que se prestará el servicio en el acto.

En las oficinas de esta sociedad, Teatro, 15, duplicado, se sellarán las recetas y se entregarán los socorros hasta las nueve de la noche.

Politiquilla

El Miércoles Santo

Para hacer política todo sirve á los *politiquillos de campanario*.

Ni la Semana Santa, ni la Madre Dolorosa, ni el mismísimo Hijo de Dios vivo, se salvan del furor *politiquil*.

Dijimos en nuestro último número que después de puestos de traje de ceremonia se retiraron de la iglesia del Salvador algunos concejales, que se disponían á asistir á la procesión que iba á celebrarse.

No añadimos nada más, porque desconocíamos el motivo de aquel arrepentimiento; pero de algo nos han enterado los corresponsales en Elche de nuestros queridos colegas *El Noticiero* y *El Correo* que se publican en Alicante y en cuyos periódicos han depuesto sus informes los aludidos señores corresponsales.

El de *El Noticiero* que conocidas son sus aficiones, afinidades ó concomitancias con los conservadores, hoy mataixistas, en buen hora se diga, dice que la retirada de los concejales fué motivada por enterarse de que había sido nombrada por el alcalde á una persona que ejerce autoridad para uno de los puestos de preferencia, relacionando esta actitud con lo ocurrido en la sesión celebrada por el Ayunta-

miento el sábado anterior con respecto á unos recibos pagados por el alquiler de un local destinado á archivo judicial.

Por más que queramos sacarle la punta á este logogrifo no lo podemos conseguir.

Vamos á ver quién ha pagado y quién ha acordado el pago de esos recibos? Indudablemente el alcalde y el Ayuntamiento. Pues, bien; si dichos recibos no han debido ser pagados, contra quien habían de protestar los concejales mataixistas es contra el alcalde y contra ellos mismos que forman parte del Ayuntamiento. Y esas protestas debieran hacerlas en el palacio municipal ó ante los Tribunales de Justicia, pero no en la iglesia y con motivo de un acto religioso; ni mucho menos contra la persona que ejerce autoridad nombrada para el puesto de preferencia, no porque lo fué como funcionario, sino como particular por el alcalde; y si éste no estuvo acertado en la designación hecha, á juicio de los indicados concejales, bien que protestasen contra el alcalde, pero nunca contra el invitado á nombre del Ayuntamiento; porque hacerle un desaire á la persona que atenta accede á la invitación que se le hace, es, por lo menos, una falta de urbanidad.

Se quiso, sin duda, hacer una *hombrada* que fuese sonada; pero no ha resultado por lo de los recibos, sino por lo otro.

No obstante ésto, los mataixistas han dicho y sostenido que su protesta no iba dirigida al alcalde; y en prueba de ello, en la procesión del día de Pascua se dejaron presidir por dicha autoridad.

Veán nuestros lectores si tomemos razón al decir que no acertamos á descifrar el logogrifo del ilustrado corresponsal de *El Noticiero*.

El corresponsal de *El Correo*, es por lo que dice, de los otros conservadores, de los antimataixistas, es decir de los que antes fueron los amigos del Sr. Mataix y á cuya cabeza figura en Elche el señor Canales.

Este corresponsal dice que los otros conservadores, aquellos que sufrieron antes bajo el poder de Poncio Pilatos, apenas sonó la palabra crisis acudieron al Ayuntamiento para vengar su amor propio hollado, según ellos, por una respetable autoridad, á la que, por lo visto, no se atreven á combatir directamente y cara á cara, y quieren hacerlo desde el Ayuntamiento, tomando á este por pretexto.

De modo que al decir de este corresponsal, aquello de los recibos que alegaba el otro corresponsal fué simplemente un pretexto.

Leemos en la propia correspondencia: «En el cabildo celebrado el día 22 del corriente, los concejales mataixistas, en unión de los liberales, autorizaron plenamente al alcalde para que éste designara á las personas que habían de ocupar aquellos puestos» (alude á los de preferencia para las procesiones de Semana Santa).

Después de esto dice la misma correspondencia de «El Correo»:

«Hoy, como primera sesión celebrada por el Ayuntamiento después de dichos sucesos, ha ocurrido lo que necesariamente tenía que ocurrir; el alcalde ha protestado contra el acto realizado por la minoría conservadora del señor Gómez, acto que según él envolvía un voto de censura no solo para su

autoridad, sino para todos los concejales que le autorizaron para hacer los indicados nombramientos; los concejales Gómez y Perlasia, viéndose cogidos, han contestado con evasivas y medias palabras, y como conocieran que por tales medios iban directamente á la descomposición de la comandataria Gómez-Tarinista, han confesado la falta cometida é implorado el correspondiente perdón.»

Transcrito queda lo que refieren ambos corresponsales. Nosotros no juzgamos necesario añadir una palabra más por nuestra cuenta. Desde un principio no le dimos importancia alguna á la cuestión, porque estamos acostumbrados á ver cómo las lanzas se vuelven cañas; pero ya que la prensa de Alicante se ha ocupado del asunto, por vía de información hemos dado á conocer lo dicho por una parte y por otra.

Y tal vez no sea ésta la última en que tengamos que insistir sobre este particular, porque tanto el corresponsal de «El Noticiero» como el de «El Correo» terminan sus trabajos oficiando de *zaragozanos*, diciendo «que el asunto traerá cola».

Lo que no especifican es si esa cola será prensil ó de las otras; pero conviene en que habrá cola.

Y si no la hubiese debiera haberla.

Comandataria

El Corresponsal de «El Correo» habla de la comandataria Gómez-Tarinista, y sin duda lo hace por envidia de ver que no persiste la comandataria Canales-Tarinista; tanto es así, que apenas se suscitó el rozamiento entre los concejales mataixistas y el alcalde tarinista, al momento acudieron á la palestra los antimataixistas, formando con los tarinistas en la procesión del Viernes Santo.

Todo eso es lo que saben hacer estos politiquillos en canuto.

Así anda todo de formal y serio. Esto entre unos y otros más bien parece cosa de chiquillos antojadizos, que labor de hombres reflexivos.

Nosotros hace tiempo que venimos juzgando como chiquilladas muchas cosas que vienen sucediendo en Elche, si bien sentimos y lamentamos muy de veras que haya llegado la relajación y la talla de los mandarines á tales extremos.

También censura el propio corresponsal el que los tenientes de alcalde tengan á título de ordenanzas, criados que paga el pueblo.

Antes de lanzar acusaciones debe procurar el que las dice que no resulten en contra suya, porque no hace mucho tiempo que el señor Canales y algunos de sus amigos gozaban de esos criados, como así mismo hoy los tarinistas, y entonces el pueblo que paga reprobaba la conducta del entonces grupo mataixista, como ahora lo hace de los otros grupitos que saborean las delicias del poder, formando la comandataria.

Tarinistas, gomistas, y canalejistas son tres pies para un banco, que ya... ya...

Buen terno le ha correspondido en suerte á Elche.

Tres eran tres las hijas de Elena. Tres eran tres y ninguna era buena.



instancia de los interesados, que libre y espontáneamente y como prueba de gratitud, se han empeñado en que los publiquemos a su cargo y responsabilidades.

**

Señor Gerente de la Compañía
The Cosmo S. en C.
Concesionaria del ELIXIR VERDI
Barcelona.

Muy señor mío: He empleado recientemente el ELIXIR VERDI, del cual estoy completamente satisfecho, y no vacilo en poner a su disposición un resumen de mi observación.

**

El joven M... de 26 años, enfermó de paludismo quedándole una anemia profunda; le he prescrito el ELIXIR VER-

DI en la dosis de media copita antes de la comida y cena, y con cinco frascos ha quedado completamente bien.

**

La joven T... de 19 años enfermó a los 16 y hasta aquí, a pesar de propinarle muchos medicamentos que la ciencia aconseja no se ha podido vencer la clorosis acompañada de desarreglos menstruales y leucorrea; le receté el ELIXIR VERDI, y a los dos meses de tratamiento constante ha quedado perfectamente restablecida su salud.

Si lo juzga oportuno puede publicar esta carta donde tenga por conveniente.
Gandia, 21 Marzo 1902.

G. Carmelo Llopis
Médico-Cirujano.

DEPOSITO:

Farmacia de M. Pomares

39—Corredera—39—ELCHE

En prueba de la bondad y como confirmación del valor médico del ELIXIR VERDI insertamos a continuación, uno de los muchos remitidos que hemos recibido, a

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA

DE

FRANCISCO BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.
Exportación a provincias y al extranjero.
PRECIOS: Desde 0.75 pesetas, en adelante.
Descuentos según la importancia del pedido.
Oficinas y despacho: 24, Troneta, 24.—ELCHE.

Nota: Se hacen por encargo tareas con cañela, vainilla, revalenta etc.

FABRICA DE HORMAS

para calzado de todas clases

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA

DE

C. Bañón.-Elda

ESPECIALIDAD EN HORMAS A LA MEDIDA

Depósito y Representante

FRANCISCO IBÁÑEZ APARICIO

23—Salvador—23— ELCHE

VIRUELAS

El Jarabe de Sarracenia purpúrea compuesto, preparado por GOMEZ MORA, según formula del Doctor Kessig y Mr. Adanson, es un remedio heroico que normaliza el curso de la enfermedad, favorece la expulsión de las pústulas variolosas y evita la absorción del virus que tan peligrosa es para el enfermo; infinidad de virulentos deben su salvación a este medicamento; emplease también como preservativo para evitar el contagio de la enfermedad, dada la propiedad que tiene de hacer inerte por contacto al virus varioloso.

De venta: Farmacia de F. Gomez Mora, Mayor, 23 y 25, Alicante; y Farmacias de Moreno y Pomares, Elche.

LAMPISTERIA DE ANTÓN

Gran surtido en lámparas de mesa y suspensiones.
Bonito surtido en tulipas y pantallas para luz eléctrica y acetileno.
Carburo y mecheros para dicho alumbrado.
Variado surtido en bujías huecas y macizas.

20, Salvador, 20

Antifebrífugo LLOPIS, único remedio, seguro y fácil para dar la quinina a los niños.

PILDORAS LLOPIS completamente inofensivas y garantizadas sus efectos contra la IMPOTENCIA.

HEMONEUROL contra la debilidad general, convalecencias, neurastenia, etc.

Glicerofosfato de Cal Llopis reconstituyente, fiel y agradable.

Levadura de Cerveza Llopis remedio seguro recomendado para la diabetes, antrax, enfermedades de la piel.

Hemicranina contra la Jaqueca y DOLORES de cabeza.

Corredera, 39.—FARMACIA DE M. POMARES—Corredera. 39.—ELCHE

Balanzas para mostrador

Básculas, Cajas para guardar caudales, Romanas, Prensas para copiar cartas
TODO GARANTIZADO
lo ofrece en esta, de una acreditada fábrica de Barcelona.
el único representante

CAYETANO JAEN TORRES

Plaza Barcas, 2, principal, a precios relativamente económicos.
a precios sumamente económicos.

Isidro Aguado é hijo.--ELDA

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representante en Elche: **J. Arronis Garcia**

24—TRONETA—24

Dicho representante tiene el honor de participar a los fabricantes de zapatos y alpargates que, en la actualidad tiene en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

No lo olvideis; 24, Troneta, 24.—ELCHE

Almacen de Hierros, Ferretería, Loza y Cristal

DE

FENOLL Y BLASCO

Bajada del Puente, 10 y 19, ELCHE

Completo surtido en hierros de todas clases y dimensiones. Aceros cilindrado y fundido. Chapas de hierro agrías, dulces y galvanizadas. Planchas de plomo y zinc. Tubos de hierro y plomo. Plomo en barras. Latón en plancha, tubo y tela.

Muelles, ballestas, ejes, manguillas, tornillos de freno y volantes, tuercas para ejes; portafaroles, estribos y toda clase de material para la construcción de carruajes de lujo y de transporte.

Cubos, hornillos y sartenes hierro, br. bas. Enejados de alambre. Grifos latón de varias clases y de presión, Balanzas y básculas de todas dimensiones, Tostadores para café cilíndricos y esféricos.

Especialidad en limas y escofinas de todas clases, que se recomiendan por ser clase «extra». Herramientas de todas clases para artes e industrias.

Completo surtido en artículos de ferretería, cerrajería, calderería y fundición. Loza y cristal al por mayor y precios ventajosos.

Remesas a todos los pueblos. Pidanse notas de precios de los artículos que se deseen.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Se reciben encargos para toda clase de artículos de hierro y otros metales para construcciones como jácenas, viguetas, balaustrés, columnas y otros de adorno.